Интервью 12 марта 2010 года

Мендерская Галина Ивановна.

Записала - Ермоленко Екатерина Евгеньевна
– Если Вы что-то будете печать вообще, то Вы тогда покажете, да?

– Да, конечно

– …Перед тем как опубликовывать… Ну что я могу сказать.

– Я бы хотела сначала услышать о том, чем Вы занимаетесь, о Ваших родителях - чем они занимались. 

– Так родители, значит вот, папа. Это тут в описании написано. Он кончил Технологический институт.

– МЕндерский Иван Иванович?

– МендЕрский, да. Между прочим, фамилия эта, вообще-то говоря, единственная. Мой сын искал вообще в Интернете только упоминание о моем отце и о его отце, которых казнили вот в этом самом… По «Мартирологу». А так вообще вот эта фамилия совершенно.. Вот, к сожалению, я.. Меня не будет и моя фамилия уже пропадет, потому, что я была замужем за Резниковым Ильей. Вот его фотография, видите там...(показывает на стену) Мы вместе учились в институте.  И я фамилию не изменила, поскольку у моего отца было еще 2 брата. Значит, 3 брата было Мендерских. Остался только один папа. А у него вот дочка. Поэтому я сыну говорю, поскольку внуков-то у меня много… 7 внуков вообще-то. И 6 правнуков. То я ему говорю: «Андрюша, давай кого-нибудь переведем на Мендерских?» (смеется). Потому что фамилия-то все-таки красивая, нестандартная фамилия, правильно? Нестандартная вообще. Вот я говорю, Андрей искал по Интернету упоминание – ничего нет. Там не то что – Иванов, Петров, Сидоров там это… Их вообще миллионами, тысячами, сотнями. Ну вот… А мама у меня, тут я тоже это писала про маму.. Мама, когда они поженились,  они - мама с папой, то они были… она училась в Медицинском институте. Но она потом с 3 курса ушла, там я уже родилась к тому времени. И потом она уже… Папа настоял, чтобы она курсы кончила конструкторские. И она… у нее было среднее образование – конструктор, что ей очень помогло в дальнейшем, поскольку она ведь одна же была, меня поднимала. Вот. Ну что я могу сказать… Между прочим, у меня вот здесь вот неправильно написано в этом описании то, что папу моего папы, Ивана..

– Мартыновича

– Мартыновича, да. Мендерского. Я думала, он вместе с бабушкой поехал, в Андижан сослан был. Оказывается, он был тоже... посажен, тоже в сентябре и в сентябре же его казнили. Он был при директоре. Вот я говорила вот. Вроде завхоза. Там вот организовывал быт и прочее. И наверное его сразу же обвинили, что он что-нибудь там директору хотел сделать и, в общем-то, он сразу же сознался и его в сентябре посадили, в сентябре его казнили. А я думала, что он был в Андижане. И вот в описаниях всех то, что я писала... Я писала, что были сосланы родители папы и его брат. А еще 3-й брат, он умер в 36 году. А в Андижане, там умер вот этот вот Владислав, его брат. И потом уже бабушка, Мендерская, приехала. Она все время была как бы домохозяйкой, потом она в Андижане в услужении была, когда одна осталась. Здесь она уже здесь жила, и похоронена она на Красненьком кладбище. Я туда хожу. Там, значит, она и ее сын, Александр, а рядом девушка 17-летняя. Ну, незнакомая. Но бабушка говорила, когда они ходили на могилу... Мать этой девушки и  бабушка. То они говорили – жених и невеста. Но он просто от воспаления легких умер. Александр. А Владислав тот умер в ссылке, в Андижане. Вот, значит.
– А как маму Вашу звали?

– Альбина Андреевна. Альбина Андреевна Дуброва – ее была девичья фамилия. Ну и вот то, что мы были сосланы в Соль-Илецк… и все время как бы было под страхом, вообще-то говоря. Вот здесь вот у меня есть… сейчас я могу вот это прочесть... Кое-какие из воспоминаний. «Правозащитное движение в нашей семье»: (читает) «Семья, в которой я росла, была очень придавлена репрессиями. Но папа, Мендерский Иван Иванович, был арестован в сентябре и через 3 месяца расстрелян. Мама, Дуброва Альбина Андреевна, была вместе со мной сослана в Соль-Илецк. Эээ… Ну и…Мама папы и его брат были сосланы в Андижан. Бабушка, Марианна Казимировна, после реабилитации папы, в конце 50х годов вернулась в Ленинград. Мы с мамой перед войной, в 41 году, переехали в Лугу на 101 километр».
Соль-Илецк это очень давняя была, далеко была… Вышло послабление, что на 101 километр можно было ссыльным… и поэтому перед войной мы  в Луге прожили год. (Читает) «Потом мама вышла замуж за Серафимова Евгения, и с ним мы уехали в Новосибирск в эвакуацию. После войны вернулись в Ленинград, к тому времени мама развелась Серафивомым. Всё это и последующее время мы жили под страхом как бы нас не стали преследовать снова за прошлые репрессии. В анкетах ни я, ни мама не писали ничего о репрессиях», поскольку вот… мама была замужем за Серафимовым… И я писала, что у меня, это самое... был отчим. (Читает) «Но страх, что это всплывёт, был». Ну… а дальше, что я могут сказать… То, что, когда я поступала в институт, я вот там писала, вдруг лектор стал говорить: «А где развод был мамы с папой?». А я так: «Не знаю»,- хотя я действительно не знала. Хотя в Соль-Илецке я была, но я не знала, что они там именно развелись. А потом у мамы страх такой был: «Ой, всё! Ой тебя не возьмут! Тебя не возьмут!..». Но ЛЭТИ, он был такой институт, более  демократический… демократичный, чем, например, университет. Вот в частности, туда евреев брали больше. Вот в нашей группе вообще было половина вот, по-моему, евреев, половина русских. А в университеты вообще не брали вообще тогда. Тогда очень было как-то строго. Вот пятый пункт был. У меня муж вообще еврей был. Вот Резников… Илья Петрович. Ну что я могу сказать, значит… Вот с моим мужем, ну если это интересно… я, значит, познакомилась… да, у мужа тоже такая судьба была: он был в концлагере фашистском - в Бухенвальде, в Барте, потому что, значит, он жил в Умани, недалеко от Киева. И немцы туда вошли через месяц после начала войны и, значит… всех в гетто сослали. У меня, значит, если так сказать интересно будет… вот какое-то тут… биография - Илья писал. Но так – коротенько. Вообще тоже могу дать. Вообще. Вот. И он, значит… Его родителей всех убили вообще. Там у меня есть плакат… Я потом покажу фотографии. Значит, родителей убили, бабушку, тётю – всех убили, а его приютила семья… там… Ну, украинцы. Но он не мог там долго быть тоже… потому что в Умани, если б его кто-то признал, то тогда бы было… Ну, в общем, и семья пострадала и он пострадал. А все время ходили. Ходили немцы, ходили полицаи - из украинцев и говорили: «Русские, Русские», а у него мать Адель была. Пётр Маркович… кстати, между прочим, фамилия Резников… его отец принял  за что-то такое - несколько дней до войны. Там  2-3 года до войны они были «Резник», а потом «Резников» - это раз. Отец был не Пётр… Вот как бы Петрович он потом… а как бы это польское такое… еврейское имя… очень такое сложное… закрученное. Он, значит, изменил на «Петр», так что он был Пётр Маркович, а мама была Адель Яковлевна. А «Резников» вообще… сейчас-то это понятно, что это фамилия вот как бы корни еврейские. А раньше просто «-ов» …и как будто бы это русская. В свидетельстве… ну (легкая пауза)… было 15 лет мужу, поэтому в свидетельстве о рождении там национальности просто не было. Было, значит, Пётр Маркович и Адель Яковлевна. Вот эти полицаи говорят: «Адель, Адель – это же ведь еврейское имя». Они вылавливали евреев, потому что всех ссылали в гетто. Расстрелы были, поэтому, значит, они должны были очистить весь город от евреев ии… это… «Адель…это еврейское имя». А муж, значит, говорил, - Нет, значит, это славянское, польское, русское. Вот у Пушкина есть: «Люби, Адель, свою свирель». И потом они заставляли еще говорить «кукуруза» потому, что вот произношение вот, у… если такие еврейские корни… то произношение очень такое… Ну «кукуруза» как-то не так произносится. А он специально… зная это, очень долго тренировался, и он чисто говорил это. Но, тем не менее, всё равно он не мог… он не мог долго оставаться, поскольку под угрозой была семья, которая его приютила, и его могли просто… потому что здесь люди жили с ним…это Умань… и поэтому он потом пешком отправился в соседний город Гайворон. Но там они, значит, с хозяином… с сыном хозяйки, где они жили… они стали распространять листовки. Значит, они слушали советское радио. Это вообще нельзя было. Они потихоньку слушали радио, и писали последние сведения… по сводкам вот, этого СовИнформБюро. И по городу Гайворону искали, искали, кто писал. Потом его нашли, значит, по… А он молотобойцем там вообще-то работал. Вот 15 лет ему было, но он сильный такой, крепкий… Вот. Нашли пятно. Такого же цвета который… это самое… который листовки были. Они просто писали ручкой... Вот. И его забрали. И он сидел в концлагере Гайворон. Потом, значит, его в Германию перевезли. В Бухенвальде он был. Значит. Несколько месяцев. А потом его перевели в Барт. Это филиал Равенсбрюка. Ээ.. На севере Германии. Потом, значит, уже в апреле они там с приятелями бежали. Была там… ну тогда наши наступали.. апрель месяц -  тут уже оставалось до конца войны не долго. И немцы все заметали следы. И вот эту группу… ээ… все время они перегоняли днем на работу, - они рыли огромную яму, - там в нескольких километрах от лагеря, - и думали что вот там их наверное расстреляют в эту яму В общем, короче говоря, они… это самое… там с двумя договорились и когда их обратно гнали от этой ямы там, - они несколько дней от этой ямы вот туда-сюда… Потому что немцы так – они или же перегоняли весь концлагерь в западный… на запад Германии с тем, чтобы их взяли в союзники, потому что они очень боялись попадать, так сказать… чтобы их советские войны взяли. Поскольку тут была очень… большая естественно неприязнь со стороны советских воинов. Вот. и поэтому их так вот гоняли-гоняли и на обратном пути, когда они как-то возвращались, они бросились бежать, трое. С ними… за ними бежали там с собаками… но не долго преследовали, поскольку… поскольку они...  Эээ… поскольку боялись, что колонна вся разбежится. Вот. А они там были с такими… у них были... на одежде и на шапках были такие светящиеся…эти самые.. значки, чтобы там… освещения не было… И когда они в концлагере там ходили.. между бараками. Вот. Они как в лес зашли, сразу же вот сорвали вот эти… Ну и там побежали… В общем, они, короче говоря, убежали там, добежали. Потом несколько дней шли. На восток. Шли.  И потом дошли до наших.  До наших дошли. И там, значит, был Илья.. некоторое время, значит… они прошли СМЕРШ, значит… там вот эту вот… которая проверяла, да... «СМЕРть Шпионам», да... То есть тех, которые они как бы там пришли… с немецкой территории… вот их проверили. А потом Илья 5 лет… 5 лет он в армии был. В армии был. И в 50-м году его только демобилизовали. Но он вообще очень хорошо учился, поэтому он…до школы, хоть ему бы… до войны… хоть ему было всего 15 лет, он уже 9 классов кончил. Потому что рано пошел, потом один класс он перескочил - экстерном сдал. И поэтому 10 класс - он сдал экстерном в армии. И поэтому на 50-м году вот он в ЛЭТИ пришел, и мы были в одной группе. Ну я сразу на него обратила внимание… Между прочим, красивый очень вообще (улыбается) 

– А в каком году вы познакомились?

– В 50-м. В 50-м. Мы вот, значит, с ним познакомились. Мы начали учиться. 032-я группа. Вот там по последнему году группа определялась. Кто в 51, там – 132. Мы 032-я. И вот мы, значит, там… А он был там до этого…  до этого… Вот там я с медалью поступала, поэтому я как-то была не связана со своей группой. А те кто экзамены сдавал, они были… их на сельхоз работы посылали. И вот, когда был первый вот курс, то там эта группа, которая на сельхоз работах была, они так это… всё общались там… И вот всё «Илья, Илья»… И я так смотрю (смеется)…Обратила внимание… ну и в общем, короче говоря, это моя судьба оказалась. Но поженились мы уже вот, когда кончили институт вот. Когда кончили институт вот, в 56-м году мы поженились. Так что вот так вот. Значит.  Такая была судьба Ильи. Причем, значит, надо сказать вот… он распространял листовки. Папу посадили незаконно, дедушку тоже незаконно. Вот дедушка мой со стороны мамы, он принимал участие в революции и его тоже исключили из… его уволили там он на кораблестроительном заводе был… клепальщиком высокой квалификации. И вот значит там… уволили и он без работы там, потом устроился там этот, как его… мост этот, Охтинский мост на заклепках там. Клепал. А после войны он был комиссаром. Там у него было оружие и он это самое… как бы… У меня даже бумага есть, что вот он (улыбается) имеет право носить оружие, хотя он между прочим не грамотный был. При нем были вот так сказать… Вот он ревизию организовывал вот этих самых… Ревизию организовывал вот эти… Он жил в Кир..эээ.. напротив Кировского завода. Вот в Кировском районе. И там было много…Вот если дальше идти. К загороду – там дворцы всякие были. Вот эти  путевые. Очень хорошие. И вот он участвовал в этой… в описи вот этих дворцов. И вот он ходил там с оружием. С ним был писарь. Значит, вот так, что там во дворце было... И вот, как однажды рассказывала тетя моя, – она немножко старше мамы была, – ей там понравилась одна безделушка маленькая. Она ее так взяла в руку там.. И потом, когда они выходили вдруг дедушка увидал, что у нее эта безделушка, он так ее отлупил вообще (смеется). – ну честность была… Потом дедушке… у него было 5 детей, – и ему предложили квартиру Путилова. Они жили как раз напротив Кировского завода. Путилов – это, значит, директор этого завода был. Наверно и владелец тоже.  Вот. И была 6-и комнатная квартира. Огромная. Он отказался. И там въехала семья, у которой было 6 детей. У него 5 детей было, въехала семья, у которой 6 детей. 

– А почему он отказался?

– Ну говорит у тех 6 детей, у меня 5. Вот так. То есть из таких соображений… человеческих там… эээ… идейных… что не буду там себе брать больше. И вот как мама и тетя рассказывали, что они в эту… А там 6 было девочек, а в семье, в семье… эээ.. дедушки и бабушки было 4 девочки и они дружили вот с теми. И вот они в эту путиловскую квартиру ходили, там, значит, они вот ободрали вот эти… портьеры – платья шили. Не эти.. дочери хозяина вот, которому дали… Потом, значит, кожаные диваны они ободрали, - ну ничего же не было, - себе вот какие-то тапки сшили вообще. Вот так вот. В общем, они там развлекались в этой квартире путиловской. А дедушка был очень принципиальный. -Просто принципиальный. Но потом он дальше не пошел, поскольку он же неграмотный был. Но он умер вообще-то рано. Но он бы тоже сильно пострадал, потому, что он говорил… Он умер в 32 году. И перед смертью он говорил: «(твердо) А кто такой Сталин? А мы не знаем Сталина! Вот Троцкого мы знаем там… Ну Ленина знаем, а Сталина мы не знаем…». Его бы точно посадили в 36м, если бы он дожил, но он от воспаления легких умер. Так что вот, получается так, прослеживается – вот дедушка… это… за правду боролся, дальше ,значит, – папа, не борясь, но пострадал сильно, Илья –, значит вот, листовки распространял, а потом дальше вот еще и Андрей - сын, он тоже стал распространять листовки и тоже в КГБ сидел…

– Ваш сын?

– Да, Андрей Резников. Ой. (вздыхает) Ну что делать в общем-то. Вот так вот. Вот такая судьба. Он, так сказать, правозащитным начал там… в 9-10 классе заниматься, ну и потом вот это…

– Скажите, а Вы где родились?

– А родилась я в Ленинграде. В 32 году родилась в Ленинграде и потом, когда в 37 году папу арестовали, то я вообще-то частично жила с бабушкой, вот напротив Кировского завода, а частично я жила в Соль-Илецке - там мама была, вот ее сослали туда. Потом, значит,  вот (пауза), после того, как… эээ…,значит, после того, как вот мама вышла (холоднее) замуж, значит, началась война и нас эвакуировали в Новосибирск. То есть я там в Новосибирск была 5 лет, а потом (нормальным голосом, теплее) приехала сюда и уже, так сказать, вот с 45 года уже здесь, вообще-то. Да, в 45 я приехала. Так что… ленинградка, корни ленинградские у меня.

– Вы помните что-нибудь из детства вот? Как отношения с родителями были…
– Ну я помню… 

– Ну да… когда еще вместе были…

– я помню… Вообще-то что я помню… Вот я помню вот, когда папу… причем мне это напомнила моя сестра… Сестра, она на 2 года меня старше. Значит, когда папу репрессировали, значит, мне было 5 лет, сестре было 7 лет тогда. И она говорит, была елка… Вот только что папу вот в декабре расстреляли, в сентябре его забрали. Была елка при доме, дом… ну, ЖЭКе, как сейчас говорят. Елку устраивали и давали подарки там. И мы пришли. Мы у бабушки как бы жили вот с сестрой и мы пришли на эту елку, домовую елку. И там начали давать подарки… вдруг одна женщина говорит: «Нет! Это дети врагов народа! Им подарки не давать!» И в общем моя сестра так зарыдала, зарыдала. Ну а я даже не помню момент. Может быть как-то так… А потом другая пришла и говорит: «Нет, давай дадим им подарки, дадим подарки». То есть ну вот такое отношение… А вообще, конечно, люди боялись вообще-то говоря. Люди боялись просто. Хотя  помню вот такой момент, когда я тоже вот играю в доме… Вот мы напротив Кировского завода, ведь папа работал на Кировском заводе, так что его знали, и вот… А бабушка жила напротив Кировского завода. Мы-то жили на территории Кировского завода…Там… Ну я там пишу, что 2 комнаты было, да вот. – 2 квартиры (ударение на «квартиры») было 3х комнатных. И вот я там напротив Кировского завода в садике играю и вдруг какой-то мужчина идет. Вот не боялись раньше… И он говорит: «–Тебя Галя звать, да? –Мендерская?» – да. «Пойдем, я тебе пирожное куплю». Я пошла с ним, он мне купил пирожное, корзиночку (смеется). Вот такое вот сочувствие решил выразить вообще. 

– Это как раз тогда, в то время было?

– Вот Да. Да. Потому что я одна была, я у бабушки была. До этого - я на территории Кировского завода была, там я была с другой бабушкой. С другой бабушкой, эта бабушка папина была – Мария Казимировна, полька она была… Это папа пострадал… польские вот эти самые были… Просто всех поляков… это самое компаниями… Ужасно вообще… Мы когда ходили с Андреем смотреть вот эти… ээ.. бумаги… эээ..  в КГБ, то там вообще-то таким безграмотным языком прямо написано было… Ой, ужасно просто… Как будто бы он там диверсионный акт подготавливал, а он просто трудоголик был, между прочим. Вот мне это передалось, черта тоже. Вот я как бы трудоголик. Я до сих пор еще что-то там такое(смеется) делаю на общественных началах. В бухгалтерии там… Зарплата там… Газеты-пенсии… Вот вчера была… Снова озадачили… там новые программки снова нужно сделать, отчеты по-новому… Новое налогообложение в этом году, там новые отчеты квартальные… Ну вот мы обговаривали сегодня. В понедельник нужно будет пойти, попытаться отчет этот. Вот.

– У вас в семье рассказывали?.. Ну, как у вас было отношение ко всему то, что отца расстреляли?

– Ну это вообще я вот здесь вот пишу. Тут вот вообще получалось таким вот образом, что мама от меня не скрывала, но она такой страх нагоняла. Страх нагоняла ужасный. Что -  ничего, никому, ничто, «тихо, тихо», «только не говори  там». И поэтому я абсолютно никому ничего не говорила про это. Просто не говорила, что да, я… меня воспитывала… мама с отцом развелась, я… меня воспитывал отчим. Вот так вот. С приятелями ничего не говорила, вообще-то говоря. Вот потом уже, когда в 56 году… Ну я здесь писала… Что мама получила это свидетельство, она даже не хотела, чтобы я пошла вот… в эту самую… ее какую-то…ну, в милицию вызвали там, или в КГБ …и дали ей бумагу о реабилитации. А вообще на мое имя пришло. Потому что они нашли Мендерская. Мендерская, ага, Галина Ивановна… мне и послали. А она говорит: «Нет. Ты не ходи, чтобы мне не переписывать биографию», потому что такой страх был просто, жуткий страх.  И поэтому вот когда с Андреем там всякие тоже перипетии… В КГБ его посадили и прочее… У нас был просто животный страх, вообще-то говоря. Просто животный страх. А Андрей не понимал вообще тогда. В общем, ужасно было. Тоже вообще… было такая… неприятный момент. 

– И поэтому мама потом вышла замуж?

– Ну да, да. Ну, это, так сказать, до того как Андрей был. конечно. Тогда мне было еще там… Ну сколько мне было тогда… Мне было… 8 лет вообще-то. Это было да, когда 1 класс я кончила… 8 лет было. 

– В каком году она вышла замуж?

– Нет, она вышла в 41. Она вышла в 41. Вот я помню… Он ей сделал предложение, вообще-то говоря… Мы жили в Луге. И вот этот приехал… Серафимов (грубо). Между прочим, сын профессора вообще там… У них дача в Комарово, огромная квартира была то есть… Он вообще за ней ухаживал с института, но она на него, так сказать, не обращала внимание… а тут он, значит, увидал, что она одна и стал, значит, опять…это самое… ей предложение делать. И она с точки зрения, чтобы как-то… Наверное. - Я так думаю. – она, значит, это самое, согласилась. И вот, помню, он (нечетко, будто безлично) ей привез… букет пионов. Это был июнь месяц, то есть вот… пере… перед войной вообще-то говоря, перед самой. Мы в Луге как раз были. Я даже помню, как война началась… Да, и я помню, что стоят-стоят пионы, а потом мама стала гладить.. бух этот самый… утюг… и они все осыпались. Пионы, они не вянут, они просто такая пышность стоит, а потом осыпаются. Сейчас я выращиваю пионы, так что я знаю. А война началась, значит…там… вот мне, значит, было 8 лет. Вот.  И, соответственно…а… 9,  нет, даже 9 лет… И, значит, мальчишки во дворе играли и вдруг говорят: «Война! Война!» и вот мальчишки: «Ой, как здорово! Война! Как интересно! Стрелять будут!». И вот я прихожу к маме, тоже говорю: «Мама, Мама! Война! Как интересно!» Она: «Ты что говоришь?! Ну что ты говоришь?!». Вот так вот прямо меня это…, одернула, а я так вот… Ну такое детское восприятие, что любят играть в войну и кажется, что настоящая война это тоже игра. 

– А потом, когда мама сказала, Вам стало страшно?

– Ну конечно, конечно. Нет, она потом говорит: «Да ну что ты!». Ну конечно не так страшно, как потом уже мы поняли… вот все эти жертвы и гибели… И это самое… Вначале-то она сказала, ну  я так перестала так восхищаться… (усмешка) то, что война началась. Ну вот конечно вот так вот… детское восприятие… а потом, значит, этот… на заводе работал, (холодно) отчим … и поэтому нас посадили в эти… ээ… в такие… ээ… вагоны, не пассажирские вагоны, а просто вот для перевозки. товаров… Такие грузовые вагоны. Там, значит, были сделаны нары и всем, значит, какой-то вот участок. Внизу нары, наверху нары. И вот всем как бы участок. В середине была дырка сделана и ширмой огорожена. Это туалет. Ну поскольку абсолютно некуда было размещаться, то сразу эту… ширму сняли, дырку заделали и мы были без туалета. И вот это было просто кошмарно, вообще-то говоря. Поезд ехал то 12 часов, то останавливался там через каждый час на …эээ.. минуты 2. Когда он ехал 12 часов, останавливался поезд – неизвестно, когда он тронется... Ну грузовой поезд… В основном тут все это на Запад это шло. Войска там перекидывали. Это был июль месяц, между прочим. Июль 41 года. Потому что, я даже помню, мы долго стояли на запасных путях и бабушка, - у меня как раз день рождения 28 июля, она мне принесла там орехи в меду, я помню. Был июль 41 года. И вот значит вот так вот, останавливался поезд… Вот когда шел-шел 12 часов все прямо так вот… Не знаю, мужики, может быть, как-то пользовались (смеется) - дверь открывали… Но вот женщины… и вот открывались двери – все высыпали и прямо вот так вот садились, представляете? Ну так же как вот и в бане тоже, когда вот бани открывались вообще после долгого перерыва, то туда и мужчины и женщины запускались. Так что вот так вот. В общем, вот это… ехали мы в общем-то..  ну долго.

– Это вы в Новосибирск?

– В Новосибирск, да. А потом жили там, в Новосибирске. Там дали нам комнатку в частном доме. А было так, что вообще очень  много, значит, было туда эвакуировано туда вот всяких таких с заводов, а площади не было. И поэтому местное население просто выселяли. Выселяли. Вот так вот. Иди куда хочешь – не знаю куда. И вплоть до того было, что там люди, когда их выселяли, они снимали там двери, окна…и вот так вот тащили там в деревню, не знаю, куда-то, в близлежащую… вот.  А в нашем доме, там, значит, как-то были хорошие отношения с руководством города у хозяйки, и им оставили там маленькую комнатуху, крохотную. Там при чем дочка музыкой занималась – там рояль впихнули, всё... И поэтому они там так сказать не зверствовали. А вообще было – «выковыренные» назывались. Эвакуированные – «выковыренные»  назывались: «А, это опять выковренные!» там. Ну а…. эта хозяйка так довольна была, что ее оставили, поэтому она это так опекала. Все более-менее. Вот так вот. А потом меня это, значит, мама отправила в Пышму, это под Свердловском. Я там год прожила с тетей в деревне. Там очень были такие впечатления хорошие. Природа там, грибы, ягоды, земляника там по много там, по 5 литров собирали, 6 литров, земляники. Очень много было. С молоком пили. Вот. В общем-то. Там мы прожили год и там я училась в 3 классе. А потом мы приехали в Новосибирск вместе с тетей и с ее дочкой, и там уже… и там уже мама (холоднее) разошлась,  разошлась с дядей Женей. И, соответственно, она жила… ей дали просто от работы комнату. И мы просто жили вот в комнате там -  я с мамой и тетя вот с моей сестрой. Ну а дальше, тетя с сестрой, они пораньше уехали туда, устроились на работу восстановительную. Брали уже… В 44 году уже брали на восстановительные работы. А нам они в 45 году прислали вызов. И мы поехали. А я в это время была в 1ой смене в лагере, мне тогда так понравилось там. 5 класс был, интересно так. И тогда мама говорит: «Всё! Мы едем в Ленинград!». Я говорю (смеется): «Я не хочу в Ленинград!». Ну до этого то я вообще мечтала и хотела… а тут: «Не хочу я в Ленинград!». Ну в общем , конечно, поехали с удовольствием. Вот. И стали, значит, здесь жить, в Ленинграде. Мама устроилась… Вот поскольку у нее была это… профессия конструктор, то она, значит, конструктор, техник-конструктор, то она устраивалась... Но устраивалась… Получала она немного вообще. Вот я говорила уже, писала здесь, что если там КБ были всякие, почтовые ящики… там давали больше, премии были… Вот ее приятельница работала, вот она много получала. Но мама не могла, поскольку тогда надо оформлять допуск и тогда начинают вот эту всю предысторию там…ага, если там было пятно в биографии… Ну поэтому она устраивалась на такие предприятия, где не надо было допуск… это… оформлять. И поэтому не очень много получала, но кое-как вообще-то мы жили и в 9-10 классе, насколько я помню, какой-то момент был… платное обучение было, в 9-10. Как бы 7-й, так сказать,  – это как бы среднее, не надо было, а 9-10- надо было. И вот, если не заплатили эти… эээ… родители, то приходил директор и вот перед всем классом начинал: вот там – не заплачено у этого…а то тогда что делать? Ну придется тогда отчислить, придется тогда в ПТУ надо идти… Тогда было такое движение, что больше в ПТУ идти… То есть не стимулировали как бы высшее образование. Рабочих, рабочих… надо восстанавливать все было. Не то что какие-то там инновации, новые технологии… А просто надо было восстановить там эти заводы, дома построить. Поэтому тогда очень было престижно и очень тогда рекламировали… И очень тогда PR, как сейчас говорят… вот эти вот…  ПТУ. Фильмы были как это… в ПТУ там… эти….это с… работают, учатся… как там… Ну чтобы у людей там… форма у них там такая красивая была. Так что вот так вот. Ну а я как-то хотела конечно учиться. Даже не стоял вопрос –учиться и учиться. А потом, когда я уже поступила… ну я вот с медалью кончила и поступила. Ну тут мне вот сказали, вот развод был, - это я писала здесь в этом… Но тем не менее потом значит, все нормально было. Я вообще, как правило, это самое… ну не как правило… кроме одного семестра, по-моему… я все время повышенную стипендию получала. А у нас еще институт приборост… факультет приборостроения – то есть вообще повышенная была. То есть мы в последний год мы получали, например, 600 рублей. 600 рублей – а это был вообще-то оклад уборщицы, секретаря. То есть вообще на уровне оклада был..потоум что когда я кончила институт, меня в Академию Наук определили страшим научным сотрудни..(смеется) страш… лаборантом – 980 рублей, в полтора раза больше, чем я там получала. И я все врем была в таком восхищении. Было так интересно учиться. Легко давалась эта учеба. И я думала, господи, меня учат и еще же мне тут деньги платят. (смеется) Тем более после того, как в 9-10 там надо было платить. Но это быстро, между прочим, отменили, потому что все-таки это не очень было хорошо Причем я кончала школу, между прочим, женщины были, девушки только. Женские школы. Это вот было 48-49, или 49-50 год –вот так вот. Это значит, были женские школы… и, между прочим, сейчас я смотрю, Катя, эту школу (показывает в сторону окна) и думаю, какое счастье, что у нас была женская школа (смеется). Так что нет вот таких вот всяких перипетий вообще-то говоря. Во-первых, за отношения с мальчишками – очень отвлекает от учебы. Потом мальчишки хулиганистые там… - начинают там и наркотики там и пиво там и энергетики всякие. Ну… Нет, думаю, у нас все-таки было хорошо: девочки и девочки. А на вечера к нам приходили из соседней мужской школы (смеется). Так что – делу - время, а потехе – час. А сейчас вообще это самое все перемешивают, потому что как раз… Причем, между прочим, ведь у нас учились вообще 9-10 класс… это у меня был 49-50 год. Это еще война только 5 лет как прошла. И очень многие вообще пропускали год, два, три… У нас были очень большие – и 18, и 19 лет. То есть девицы – дай боже были. Если бы еще тут мальчишки были – так вообще… (смеется) слабо бы не показалось учителям…

– А все потом дальше пойти учиться или в ПТУ? 

– После 9-10 шли которые учиться хотели. Конечно. Я же говорю, платное обучение было. Надо сказать, с институтскими друзьями я встречаюсь до сих пор. Мы кончили в 56 году. И с ними я встречаюсь. Со школьными – я вообще не встречаюсь, не встречаюсь как-то. Поэтому я так не отслеживаю. Но вообще те, кто учились в 9-10 классе, конечно, вообще-то они в основном в институт шли. Вот сейчас я прочла статью… там у нас было… по высшему образованию совещание какое-то… по-моему даже в Питере. И там Фурсенко говорил так, кхе-кхе, что в Советское время после школы в институты шли 20 % вот окончивших. Сейчас идут 70%. Но из эти 70 % - все равно - 20 % тех, которые хотят и умеют учиться. А остальные начинают вот так – там всякие курсовые проекты там кто-то за них пишет там или скачивают из интернета, там эти… какие-то справки эти… липовые достают… вот так вот

– Сейчас корочки нужны.

– Корочки, да. Так что вот так вот говорит - дипломированных много, а специалистов нет, профессионалов. Так что вот так… Ну а раньше мы так… серьезно относились. И  поэтому как вот сейчас как вот делают – пишут курсовые проекты, дипломные там за кого-то, диссертации за кого-то пишут… Так странно, странно было вообще мне это. Это как консультации, как это… Когда оформляется официальная деятельность консультацией… Но на самом деле, это вообще-то притупляет сильно… количество вот таких вот людей. Ну вот. Ну а потом, если говорить о моей судьбе, значит, когда я кончила, мы поженились с Ильей, да. Меня определили в Академию Наук. Эээ… Это было престижное распределение. И я там проработала 26 лет в Академии Наук. Мне очень интересно было вообще-то говоря. Очень интересно. Вот как я училась с интересом, так же мне было с интересом и работать. И как-то так получилось, что я все время была на острие вот этих самых… ну, то есть, короче не на острие я была, а я все время работала с такой работой живой, которая давала какой-то результат вообще. Потому что, ну вначале там.. ну ерунду было… Хотя были такие тупиковые линии. Вот, например, релейную машину я делала вначале. У меня дипломный проект… Дипломный проект у меня там был – сумматор на реле. И я, значит, сделала. Я пришла к своему руководителю и… кстати вот… в Академии Наук у меня… я, так сказать, писала диплом. И показала ему свой сумматор. Сумматор был… Ну что-то не помню,. Ну 40 их там, предположим, реле. Там они щелкают, закрывают, открывают. И, значит, эээ…. он сказал: «Нет, это мало. Это там должно быть минимум 60 реле». А я говорю,- нет, ну там все режимы – сложение, умножение, деление… вот это вот. На сумматоре должно быть… там переносы всякие. С минусом там.. Он говорит, - нет. Я пошла снова. Второй раз я значит, пришла, третий. И наконец, когда я третий раз пришла, я говорю: «Давайте прямо с Вами разберем все режимы». И мы… это… Постнов – его фамилию помню. И мы, значит, с ним вот так вот разобрали все режимы- ага, перенос там идет, туда- сюда и так далее. Он говорит: «Да, правильно, это верно». 

– Ошибся?

– Но самое интересное… Нет, верно у меня было. Он когда говорил, что неверно- не правильно было. Но самое интересное, что я потом через год я в… в библиотеке Академии Наук нашла диссертацию этого Постного, - а он тогда диссертацию писал; и диссертация была как раз тоже - на минимизацию элементов вычислительных устройств, - и там было сказано, что минимальный сумматор можно только… там…. на 60 реле можно  сделать. Я так смотрю, потом листаю. В конце лист вложен: «Как стало известно диссертанту, вообще можно сделать там… и на 40 элементах» (смеется), но моей фамилии не упоминалось. Ну в общем вот так вот. Я как бы вошла, а он был очень доволен, что я так быстро соображала. У меня вообще такая вот особенность, что я довольно быстро вообще-то схватываю, но и забываю быстро. Причем схватываю довольно глубоко, логически обоснованно. Вот по сравнению с Ильей… Он вообще-то вот долго… долго как бы.. осваивает вот, но у него здорово все запоминается. Вот я говорю, меня просто поражало как он там помнил вот эти всякие… страны, реки, вулканы там, города… по географии там… я… математику вообще отлично помнил, - уже мы кончили давно, – физику. А я как-то… Курс, это. Курс, когда это, я так сказать, готовлюсь… я все… это… все предыдущее понимаю. То есть у меня логически выстраивается. Не то что там…. вот я как бы запоминаю механически. Но потом улетучивается. Потом, когда снова надо чего-то сделать,. Я снова начинаю и так сказать… Ну в общем, и дело в том, чем я занималась вычислительной техникой, а потом программированием… здесь и не надо было вообще высоких… Просто комбинаторика… быстрые… вот все эти варианты… Разбор вариантов... Так что вот я как-то была… А вот эти я… даже и забыла эти высшие материи… Диффиренциальные, интегральные исчисления там.. Надо будет, посмотрю вообще – вспомню наверно. Но вообще как-то так даже и не зацикливаюсь на этом. Вот так. А училась – все как-то так легко было и просто, быстро очень . Даже странно… вот некоторые… У нас у соседей вот как-то… Они учились в 6 или в 7 классе и папаша уехал в отпуск и мамаша приходит и говорит, что вот «ты не поможешь, у них вот задача по физике?». Я говорю, да. А Андрей вот учился сам. Как-то я сама и Андрей сам… У меня даже не было опыта, что вот проверяют там, помогать… Я говорю: «я не знаю, получится или нет». Посмотрела задачу, ну просто ерундовская, вообще-то говоря. Это самое… Ну ерундовская (улыбается), просто надо переставить там эти… числитель, знаменатель. И вот так вот я подумала, надо же вообще вот так вот - 6-7 класс, и вот так вот, это самое, элементарные задачи - и делают с помощью родителей. Вот. А у меня этого не было и у сына тоже не было. Сын вообще способный был. Очень способный. Очень способн6ый парень. 

– Вы с детства хотели в этой сфере работать? Кем Вы мечтали стать в детстве?

– Почему я в ЛЭТИ пошла? Ну дело в том, что тогда не было ведь как таковой вычислительной техники и программирования не было… Это 50 год был. Это было приборостроение, автоматика и телемеханика. Но… но потом уже немножко начинала счетные приборы… но такие… релейные… Это тупиковое просто направление было. Тупиковое. Механические там эти  всякие…. там калькуляторы. Эти там, релейные – они там полумеханические, полуэлектрические. Ну а потом так получилось… Потом уже начали вычислительные машины строиться. Вычислительные машины. Но большие пошли машины. Машины… Машины пошли… эээ… Вот БСМ-6, значит вот… в частности. Меня, значит, определили… Значит, БСМ-6 это огромная машина… вот ламповая была… Ламповая. Память на ферритовых сердечниках… Микроэлементов не было тогда. ну это был… какой там… не знаю… 58-59 год вот так. вот. Но тем не менее она считала большие задачи…Это первая…в академической разработке была, но не у нас, в Москве. Там институт автоматики и телемеханики. И они вот разработали БСМ-6. И нашему институту здесь в Ленинграде… академическому… нам, значит, определили. В Ульяновске было производство и определили вот эту машину БСМ -6. Мы, значит,  сначала изучали схемы, - так это сложно. Потом, значит,  мы  поехали в Ульяновск с тем, чтобы настраивать вот эту машину, которую нам дали уже - конкретно было, у нас вторая машина была. Первая – в Москву определялась, - громоздкая, ненадежная ужасно, ферритовые сердечники, лампы… такие мощные токи давали… Лампы перегорали, контакты плохо работали. Ну в общем-то… ну короче говоря, мы там что-то… месяца полтора были в Ульяновске. Вот. И… да, это значит, 60 год был. Потому что как раз Андрею было тогда 2 года. И.. эээ… И потом, значит, привезли эту машину. И потом, згначит, эту машину стали…эээ..  Она очень долго стояла… Для нее нужно было подготовить очень большое… большую территорию, во-первых. Она много места занимала….эээ… на площадке, где стояла верхняя часть. И у нее огромная была… элементы питания. Там целый подвал был – там огромные такие импульсы тока там, генераторы… Ну в общем, очень сложная машина была, значит. Там подвал готовили, это помещение там готовили. Потом остановили, потом мы там полгода ее настраивали. Вт так. Меняли там лампы…все это… Я вот… как бы… руководила группой, которая по памяти на ферритовых сердечниках. А потом, когда мы отладили, то уже дали в производство. И тогда меня пригласили на разработку, значит, - там другая лаборатория в институте, где я работала… Это был просто… Ленинградское отделение Центрального… ЛОЦЭМИ. Центрального Экономико-Математического Института, филиал Московского. Институт Стеклова как бы был. И там, значит, надо было… Да, и там уже пошел вопрос о том, чтобы настольные машины делать, настольные. Но еще до персоналок было (смеется) далеко. Это было начало 60х. И вот на чем делать настольные машины?, - (с улыбкой) микроэлементов не было, от этих самых трубок не было. Но тем не менее желание было сделать вот что-то такое. Потому что были там «Феликс»… вот всякие механические вот - крутить там, устанавливать что-то и... На Курском заводе, та мэто самое… механические такие были… калькуляторы. И… И, значит, я тогда… перешла в эту лабораторию и… и мы стали… мы стали, значит, выбирать на чем делать вот это самое… Потому что схем не было… Вот я поехала тогда, значит… Вот я, так сказать, большую активность проявила. Я, во-первых, поехала в Москву, там… в академические институты… несколько… нашла вот элемент фелитранзисторный, транзистор там на феррите, на который надо вот так наматывать, и индикаторную такую пластинку, на которой, значит, сегментами цифры вот… высвечивались. Этот элемент индикации калькулятора – вот эта пластинка электролюминисцентная  и, значит… и в качестве логических элементов – вот этот фелитранзисторный элемент. Ну и мы, значит, вот там в основном втроем мы разрабатывали эту вот схему. Нарисовали сначала в общем схему какая она там должна быть – простейший калькулятор там… все эти… арифметические действия там…вот эти… индикация. Вот… и… Ну как сейчас вот калькулятор. Вот примерно такой, да. Ну вот только такая она была... И, значит, потом это… разделили как бы вот так вот примерно составили, потом вот это… разделили все это… и так вот… на три части. И каждый свою часть прорисовал уже так сказать в элементах. Вот. Потом, значит, мы собрались и спорили вообще, помню, до хрипоты. Причем все это мы делали… разрабатывали на квартире у этого… у завлаба…вот.. Был Вороховский такой. Кормила нас его тетя. Хорошо, значит так. Мы там скидывались, она варила нам обед. И мы вот так вот быстро очень  разработали эту конструкцию, разделили на 3 части, значит, прорисовали. Потом значит… эээ… снова собрались вместе – значит  объединили вот эти… там какой блок - по каким линиям соединяется с другим. И в общем-то сделали как бы схему и встал вопрос где внедрять. Вот на Курском заводе… Поехали, значит, на Курский завод, вот, где делали вот эти калькуляторы там… механические. У них вообще совершенно не было вот электрического…вот этого самого… электронных, электрических изделий. Вот. И мы там внедряли. Очень было… это самое… интересно. Потом они… Да, они конструкцию разработали – все там… крепление, кожух… Хорошо разработали. Это они умели делать. Потом, значит, это… сделали, спаяли мы уже так сказать сами спаяли вот эти все там… элементы и стали отлаживать. Ну и вообще-то просто такая живая работа. Причем они на нас смотрели как-то с таким это… уважением – как это так, такие схемы сложные… А настройка была с осциллографом. То есть еще, так сказать, как в первобытные… Осциллограф стоит. Мы тыкаем щупом там… туда-сюда – есть сигнал – нет сигнала. Вот так вот. Мы, значит, делали-делали, что-то не могли ничего сделать. Потом они все уехали, - месяц прошел, - а я осталась вообще. Просто чтобы мне, так сказать, как бы оформить… Только на месяц можно было оформлять командировку. И, значит, месяц прошел, вся группа уехала, а я осталась. А они потом мне привезли как бы, это самое, ну, в институте оформили там… отчет.  И это…И билеты при… Билеты там взяли у кого-то из пассажиров, чтобы был отчет. Билеты и, так сказать, все эти… отчетные там все с этого… с гостиницы там это… квитанцию… Ну вот Ну вот они приезжают там недели через 2. -Ну  как, хоть что-нибудь работает, индикация?- А у меня абсолютно все отлажено. (смеется) Как-то такой прорыв получился, потому что я так спокойно сосредоточенно… Ну, и  работала конечно допоздна. Вот вообщем-то. Ну и так, короче говоря, и пошла эта машина. Потом ее стали, так сказать, делать – ну в общем-то 5000 в год. Небольшая вообще, но тем не менее.. Получили мы там… не помню по сколько. По полторы тысячи, по-моему. Это большие деньги тогда были в 60х годах. Потому что машина там, Волга… стоила… а, - 4000. Это как бы пол-Волги получ(смеется). Так что вот так. Вот это. Потом другие стали машины… Ну там… «Искра-226», 225… Потом… Но все наши машины были неконкурентно способны совершенно, потому что вот даже, когда делались на микроэлементы, есть 18-40 там, «Искра-126».они получались, эти самые… несовместимые, потому что…эээ..  дискетная база была очень слабая. На одной машине записываем, на другой они не считываются. То есть все вот эти механические… несовместимость была… И даже на одной машине то считывается, то не считывается. То есть вообще все эти машины, так сказать… которые мы делали… была жутко интересная работа. И, так сказать, и люди приезжали. Вот в частности в одной «Искре-125» я там сделала такую реляционную базу, программное обеспечение, которое вообще… эээ… Ну в общем, потом уже… когда я стала программировать на персональных компьютерах, то в общем-то такая же система – вот  липпер, там, где БС-3…вот эти вот… предыдущие, перед тем как на Windows стали переходить. Вот А я разработала - реляционная база данных, «РБД Искра» назвала. Вот. Делали машину. В Курске делали машину. Машин много, а программное обеспечение Assembler там был. А Assembler вообще-то очень сложная программа… ну, на нижнем уровне надо прогрммировать. И когда я сделала вот на Assembler’е  «РБД Искра», то это очень удобная была система -  там просто описываешь таблицы, там задаешь программу- пишешь там операторами известными. То есть очень легкая. И поэтому я, значит вот, написала как бы… ээ… в эти самые… в организации описание вот  этой системы. И вот было… И вот я уже работала в ЛенСистемаТехнике, вот где сейчас институт социологии-то. Я туда перешла, меня переманили. Меня все время переманивали с одной на другую (смеется)… Я вот 26 лет сидела в Академии Наук, и мне так не хотелось уходить оттуда, но там, к сожалению… Мне хотелось вот такую живую работу, чтобы что-то делать, внедрять, а там уже пошла уже более теоретическая работа. И поэтому же мне неинтересно было – ну что там словари там электронные какие-то и прочее. А мне хотелось машины. Ну, в общем, короче говоря, поэтому меня переманили в ту, с которой мы работали вначале... В НИКИ СЧПУ я 3 года работала, а потом в ЛенСистемаТехнику. Там причем каждый раз переходила с удвоением оклада, между прочим (смеется). Вот сижу в Академии и все говорят: «Нет, ты не уйдешь из Академии, ты не уйдешь», - этот наш завлаб,- «Ну как это ты уйдешь?! Не уйдешь!». Потом я все, ухожу. Но там было 175, а там было 300 с лишним – в ЛенСистемаТехники, то есть в НИКИ СЧПУ. Из НИКИ СЧПУ ушла, у меня там была диссертация защищена, поэтому я была там как бы старший научный сотрудник, завлаб. И с премией 400 рублей просто было. Нет, с премией 500. 400 – чистый оклад был. 400 рублей – это очень большая сумма была вообще-то. 400 рублей и, значит… и с премией 500 рублей. Но вот там я как раз развернулась с точки зрения… с пользователями работать. Значит, я разослала,  вот как я говорила, вот это описание «РБД Искра», программного обеспечения. И на это… И мне очень многие звонили, при чем отовсюду – Молдавия, Украина там, Дальний Восток, Сибирь там… ну из Ленинграда, из Москвы, - то есть, ну я даже не знаю вообще где… откуда мне не приезжали вообще. Вот звонили  и я говорила им, значит, так: «определите, какую задачу вы хотите решить – какие входные данные, какие выходные данные…» И, значит, и определяла, когда они должны приехать – то есть я распределяла на каждого клиента… как бы… неделю. И, значит, говорила в плановый отдел, сообщала им эти координаты, они туда высылали договор. И вот в определенное время из Молдавии там, с Украины приезжают со своей задачей. Ну задача там– зарплата что-то, расписание какое-то, рейсы самолетные, эээ… склад… И вот эту задачу я за неделю… я им просто писала программу по этой задаче:  заводила таблицу и выходные данные, и поэтому они через неделю и поэтому, выходя,…  они не только увозили программное обеспечение, они увозили свой собственный контрольный пример. То есть вообще все… Как-то я так быстро делала и потом это очень помогло мне, когда я стала уже программировать на персональных компьютерах. Как-то я быстро в задачу врубалась как-то . Вот приезжает как – что… Я обязательно просила контрольные… алгоритм вычисления, что вам нужно делать, входные данные и диапазон вот данных обязательно. Потому что, когда таблицу описываешь, то нужно диапазон вообще указывать. Ну вот и вот так мы, значит, делали. Причем, значит, с каждого с каждого, с каждой… этой вот… клиента мне давали как бы 500 рублей, чтобы я сама их распределяла. Вот из планового отдела, официально. И, значит, так-, во-первых,  каждый пятый – я, значит, говорю, - давайте будем устраивать день здоровья. И мы, значит, там куда-то ездили… там – в Александровское, в Рощино, в Репино. В общем, короче говоря, очень хорошо там – покупали там прямо от души там. Много чего там. (улыбается) в «Метрополе» там, в «Севере» там… эти… коньяк, шампанское. Вот. А остальные 4 как бы… я просто распределяла между всеми – причем не между своей лабораторией, - я там завлабом была, там 7 человек было, - я, значит, во-первых, себе 50 рублей давала. И 50 – завотделу, - он поскольку был не кандидат, он меньше вообще зарплаты  получал… Значит, 100 рублей – вот это. Оставалось 400 рублей. 400 я просто распределяла вот так вот по всем. Там, ну сколько… своей лаборатории больше – ну там 30-40 рублей – вот так вот. Но тем не менее вот 30-40 рублей тогда  это можно было… Вот ко мне подходили: «Ой, спасибо я кофточку купила…» там, «а я туфли купила»… Ну это вот так вот. То есть, когда оклады там 150 там или там даже 80, 100 рублей, 120… вот так вот… если лаборант, то в общем-то вот вот эти вот… Вот так мы, значит, делали. А потом… Ену значит… Вот это в ЛенСистеме было, а потом…

– Завотделом Вы были в ЛенСистемаТехнике?

– Нет, не завотделом, – завлабом. Я причем, когда пришла, завлабом не стала…это… я не стал возражать. Они говорят: «Давайте завлабом оформим». А я говорю: «Да нет, я должна посмотреть». А я очень хотела, моя мечта была – старший научный сотрудник. А в ЛенСистемаТехнике… Вот перед этим… Вот, когда я в Академии Наук работала, там давали только за научную работу – старшего научного и очень мало, - просто ну по капле давали и там боролись вообще, грызли. И поэтому, когда я защитила там, в Академии Наук, мне дали младшего научного. Мне было уже 40 лет и старший научный… младший научный меня это… угнетал. Я была ведущий инженер. А мне дали немножко больше оклад – 175, но, так сказать… младшего научного. Мне это не нравилось. Тогда я перешла вот это самое… Вот я уже говорила… перешла в это… в НИКИ СЧПУ, и там мне… и там я там была, правда, ведущим инженером, там оклад был.. там 300 с лишним. Вот. А потом… А потом, значит вот, когда я перешла в ЛенСистемаТехнику, там, значит, я говорю вначале: «Нет, дайте сначала старшего научного сотрудника». И… значит… и был так… значит… оклад был… 300 рублей. Эээ… С премией. Но премия каждый раз была… С премией… 400 как бы рублей была… вот так. 300 - ну я считала, ну достаточно. 400 там… там 300 с чем-то, здесь, значит, 400 там с чем-то…Нормально вообще… А потом… я, когда поработала месяц – два в «ЛенСистемаТехнике», гляжу – там вообще… просто в организации было жутко много людей. И там были вот завлабы – их называли «самлаб». Самлаб. то есть он единственный. У него даже группы нет, ни одного человека, а он завлаб вообще. Я думаю, ну что, у меня группа 6 человек, я, значит, могу нормально… Я пошла там… через 2 месяца и говорю: «Ну ладно, можете меня оформлять», потому что меня с самого начала хотели (смеется), а я говорила «нет». Такая вот какая-то совковская…это самое…  И, между прочим, вот даже, когда я распределяла эти деньги вот… Совковский такой принцип, что всем поровну делить… вот. и здесь я сказала: «Ну ладно, оформляйте меня завлабом». Сразу мгновенно оформили.  И вот было с премией 500 рублей. То есть вообще-то приличная сумма была. И плюс еще… плюс еще по этим самым… по договорам были. А потом…А потом что… А потом, когда перестройка началась, то ЛенСистема как мыльный… И между прочим, в ЛенСитсеме было жутко много народу. Вот у меня было очень вообще. Вот у меня даже стих здесь какой-то есть (ищет папку), мне даже там написали…

– В ЛенСистемаТехнике?

– Да. Там вот сидели, там вязали там… вот эти самые… там всякие… вязали эти… свитеры там, шарфики… Ну как- то очень… очень это… много народу было и мало работы вообще-то. 

– А это Вы дневник вели?

– Ну в общем это я не дневник… Это я не так давно… 

– Скажите, а это вот все было 60е, да?

– Нет, это уже не 60е, это уже в 80м.

– Нет, вот НИКИ СЧПУ, ЛенСистемаТехники… когда Вы только начали?

– НИКИ СЧПУ – это, значит, было… сейчас скажу… значит… эээ… с 56-го. Нет… это.. эээ… Академия Наук была с 56 года до… ой, по-моему, 85го. 

– Вы в 60е чувствовали себя свободнее что ли, после смерти Сталина? Вот  про сталинский мотив…

– про сталинский мотив… Про сталинский мотив что – в 56 дали вот это самое… реабилитацию как бы… отца. Вот. Но и… но я еще первое время не говорила ни с кем… как бы ничего. А потом уже, да… через некоторое время я уже стала говорить. Мы стали с приятельницей говорить, вот Галка Кантор… а она говорит: «А у меня тоже отец был репрессирован» (смеется). Так что вот так вот. Потом стали говорить как бы. 

– А Вы как отреагировали на смерть Сталина? У Вас было какое-то…

– На смерть Сталина… Я училась в институте, и у нас было так – поставили бюст Сталина в конференцзале и траурную музыку играли. И на… И туда всех студентов согнали. И я рыдала, вообще-то говоря. Все рыдали. И я рыдала. Ну, просто такое было впечатление, что я как бы… потом, когда я пришла, я говорю: «Мама, ведь Сталин умер…». Она говорит: «Ну и слава богу! (смеется) Задрап такой!». Вот. Она вот так вот. А я… все…так сказать плакали… ну потому что такая там была… там эти… какие-то тексты… были жалостливые и музыка такая очень… И я это самое… вот в институте была… да.
– А вы с мамой до этого не говорили о Сталине, о политике?

– Говорили. Мама была очень непримиримая.. Ну вот я вот там  писала… Очень критиковала все… А я вообще…Я ну… так… Я ничего не говорила вообще. Я просто так слушала и все. Она так говорит – говорит: «Ну смотри -  никому, никому вообще!». Вот так вот. То есть говорила… она говорила очень критически там… ну и вообще… там всячески честила. Ужасно вообще… Потому что у мамы тоже было – когда вот она была в Соль-Илецке, то там как-то, когда они рис… Ну конструктор она была. Конструкторское бюро, там много за чертежами сидят… и вдруг один стал анекдот рассказывать… ну какие-то там разговоры были такие легкие… И вдруг один стал анекдот рассказывать, … политический. (пауза) Сразу тишина. На другой день маму вызывают. Кто-то уже настучал. И начинают, - Давайте, что это самое… что там вы… Вы были на работе?, - Да, была, - Что Вы делали?, - Я, значит, чертила вот… чертеж такой-то.  Вот что вот этот самый… кто-то что-то говорил?, - Я ничего, я не слыхала., - Нет, что-нибудь кто-нибудь говорил?, - Я не слыхала. И вот так вот маме… долго-долго вообще. Ее держали там – ни в туалет, никуда сходить вообще-то… Вот так – посидите еще немножко. Потом опять, - ну как, Вы надумали, Вы вспомнили? Вот так вот. Она так ничего и не говорила. Но его посадили. Кто-то настукал. Но это было… Это было до войны еще. (листает)

– А мама когда умерла у Вас?

– А мама у меня умерла… в 74 года. В 74… это значит… в 80м году. (листает дальше). Что-то не могу найти это самое. Ну в общем у меня тут кое-чего это самое… А вот. То, что мне в ЛенСистемаТехники..  я говорю, что ну настолько люди так… чай пили, беседы какие-то… вот мне написали (читает): 

Как будто дом на голову рухнул

Вызвав мыслей обрыв.

-Это с приходом Мендерской ухнул

деловой активности взрыв.

РБД понятен любому, всякому,

кто еще не совсем в прострации.

РБД способствует важному

Делу компьютеризации.            

А вот в Уфе как-то мы были… тоже внедряли там это... Внедряли там тоже одну из машин, но из первых так сказать. Вот клавишных… таких простейших машин. Там тоже долго-долго мы были в командировке, - ну приходилось ездить при  внедрении, - и вот они тоже написали мне (читает):

Уфа… Как много в этом звуке для сердца вашего слилось!

Как тяжко в нем отозвалось…

Но мы не можем жить без вас

И, подвергаясь страшно риску,

Устроим вам уфимскую прописку! 

Ну вот такие.... то есть… вот командировки, они как-то немножко… это самое… взбадривали вообще. Приходилось… вот в Курске, в Уфе там… Потом, когда в ЛенСистеме – там в Эшхабат ездили там, внедряли… в Коряжму как-то... В Коряжме – вообще было… смех там… паспортную службу… Мы приехали внедрять… Это было, знаете… Это было, когда, у нас были карточки. Это, значит, восемьдесят..не знаю какой, пятый, или 88 год… В общем, короче говоря, было очень плохо с питанием и мы туда приехали, значит, внедрять это… программное средство. Но это уже было программирование, уже на персональных компьютерах, не на вот этих ваших мелоч… который кстати, тупиковым… тупиковым оказался направлением, но  тем не менее в жизни вообще-то вот таквсе-таки интересно было. Вот… значит…это… И причем, когда мы это… в Краснотуринск ездили…э… в Днепропетровск…эээ… Нет, не Днепр…  - ну в общем, короче очень много всяких городов было, – Архангельск…э..Вот. и.. И мы, поскольку в разных городах… Там программные средства – паспортная служба там, но очередь там это… очередников… Ну там несколько таких программ было… вот. Они, значит, в основном при городском управлении. Поэтому  мы общались… с мером города, вот с этим самым… с главой городской администрации. И вот, значит, в Коряжму мы прилетели – внедрять в паспортную службу… Он, значит… Ну встречают нас на высшем уровне – все это… столовые там всякие там специальные, для VIP – персон в администрации города. Вот. А потом, значит, когда мы должны уже… Да, дал нам эти… еще абонементы в бассейн. А у нас вообще, чтобы абонемент в бассейн, надо было там несколько месяцев – отмечаться, стоять в очереди. Как-то было очень трудно.. Дешевые были абонементы, но очень трудно было их получить. А он, значит, нам дал, мы, значит, купались, бассейн хороший… Там просто как бы… моно-организации, они там бумажную промышленность так сказать развили и поэтому они… у них бартер был… они свою бумагу с Венгрией, с другими странами… обменивали. А те – им продукты давали. И поэтому у них обеспечние, у Коряжмы, было хорошее. И вот перед тем как нам уезжать, - мы с одни там парнем были,… значит… нам дали… - мер нас пригласи и говорит, знаете… ленинградцы, -они же так это, много страдали и в блокаду голодали и сейчас тяжелое положение… Вот возьмите, значит, по 2… каждому по 2 месячных это… набора талонов (смеется). И сказал магазины, где мы должны были отовариваться. И вот мы, значит, пришли, дали нам шикарное мясо, по 10 килограмм мяса, потом там много-много всего. Но мы не все конечно эти самые… талоны отоварили, но столько много было этих самых у нас… груза, мы еле-еле там это… Это маленькие такие с Ржевки аэродромы там… летали… Маленькие значит…это как-то там… Этот парень мне как-то помог. Мы тащили так, значит, вот на одном месте… тащили до второго, вот так возвращались, потом снова к самолету от автобуса. Потом, значит, также мы от метро также вообще перетащили. Он меня остановил около телефона и говорит: «Ну все, значит, я еду домой». И я стала вот сразу звонить Андрею, - а это как раз перед Пасхой было,- его нет дома. И вот я с этим грузом огромным стояла часа там 3-4. Потом он, когда появился, значит,… это… –  я позвонила, он приехал, - я ему, значит, дала это мясо там… и прочее (смеется). Он же тогда был это…  женат и дети у него были и перед Пасхой это было… так что… И между прочим, когда приезжали из разных городов, - когда еще, это раннее - РБД было,- то тоже привозили все. Например, из Молдавии – что-то… фрукты привозят там, кедровые орешки там, вино там привозят. вот так вот. Приезжают на неделю-то. Приезжают, я говорила, на неделю. На неделю приезжают и прямо уж так счастливы были, что со своей задачей уже… нормальной. Потому что, покупая машину, тут проблема стоит, чтобы как бы внедрить на своей задаче. Потому что, если какой-то контрольный пример делают, то он не свой вообще-то. Он неинтересен. А тут, если вот при тебе прямо все это сделалось… и программы распечатаны, они уже начинают это… и умеют работать. Вот это все… Так что вот так. Ну и  общем, короче говоря, когда вот это вот  кончилось…эээ…. направление вот этих самых, наших собственных отечественных машин, которое, так сказать, в тупик зашло, то стали вот эти вот персональные компьютеры… Ну и тут стали уже просто… Стали там… стали там.. я делала… паспортную службу, первую, кстати, между прочим, вот в Союзе… В каком году я не помню. Наверное, 89 примерно год. Еще не было, вообще-то,  – вот то, что… форма номер 9 там, вот эти вот все… там это… там списочный состав – кто выбыл, кто убыл, справки там все. Мы, значит ,внедрили – в Адмиралтейском районе, в первом, еще там в 6 районах внедрили. Потом по городам разным ездили… Краснотуринск там это… и прочие… Очень много вообще… Эшхабад там. В Эшхабаде принимали просто. Все торжественно так, потому что…эти… с главами города как бы общаемся и поэтому там у ж они эти… делают все, что могут. Вот так вот. Ну что еще вообще- то… (вздыхает)
– Другая жизнь была вот в отличие от войны? Как Вы жили во время войны? 

– Ну во время войны что было. Во время войны были карточки, и поэтому все это было очень скудно. Вот что я могу вспомнить… Вот, например, как-то однажды была одна конфетка. Я , значит, училась во втором или в третьем классе. И , значит, я думаю – что… А конфетку надо пососать и, а потом еще оставить, чтобы дососать, - удовольствие получила… И эту конфетку, значит, я в бумажку завернула и положила на стол – думаю, потом еще вернусь, пососу. Потом через некоторое время мама пришла там, что-то убралась… поели мы, это… пообедали и я говорю, -  вот еще конфетку хочу дососать, где она? – А где? Она в бумажке была, а я, значит, это… ее вроде выбросила. – А куда? –А на помойку. (смеется) На улицу. И я пошла на помойку. На улицу… И я пошла на помойку.(смеется)  Правда вроде был это… зима… все это было… морозное там... Там я это…разрыла, нашла свою бумажку. Ну вот так вот. А однажды было, что… был вот кусок сахара. А были такие… ну куски большие сахара… не то. что маленькие… А большие куски и они были… Вот голова сахара, как раньше вот говорили. Вот так (показывает на ладони) и из них куски кололи. И они были очень такие крепкие, очень трудно было от них отколоть кусочек, и  вот у нас кусок такой был на блюдечке и никак не отколоть. Я говорю, ну господи, ну что это такое. И так стараюсь как-то, щипчиками это… никак и зубами никак. А потом я думаю, а водичкой я смочу немножко. Смочила немножко водичкой так, отколола кусочек и довольна была – надо же, какая я была умная. (смеется) А потом мама приходит: «Где сахар?». – Сахара нет. А вместо сахара (смеется), это самое… – в блюдечке водичка сладкая. Она: «Как?!Зачем ты это сделала?!». А я говорю: «Ну, я же не думала, что там все это растает». Ну вот такие вот всякие. Там иногда, например, оформлять надо было там, получать…эээ… сахар, - ну сахар так все-таки тянешь его как-то некоторое время… а вот сахара все нет и нет, нет и нет… Месяц кончается - надо что-то… И дает пряников килограмм. А пряников-то вообще хап-хап – и все. Тогда еще мы жили (холодно, грубо) с этим самым… с   вот этим…моим отчимом. А он  такой немножко как-то был… Ну что-то как-то не соображал очень хорошо. Вот он, помню, получили пряники, он взял их все съел – так хотел. Но он избалованный был там, сын  профессорский… Наверно не со зла это он, но съел. А я смотрела как он ел.  Ну вот так вот. Ну было конечно. Но так, чтобы чистое чувство голода – не помню. Но мама мне, вообще-то говоря, приносила… она с работы мне приносила… У нее было 3 судка вот так вот (показывает) –одно на другое. Она ехала на работу на другой конец города. В Новосибирске это было. И вот она, значит, – первое, второе и кампотик вообще-то. И вот так вот судки такие… она мне… А как она – она - не знаю, что она там ела. И, значит… А днем, когда я приходила со школы, там вот эта хозяйка мне, помню, макароны там отваривала, что-нибудь вот так вот… Потом вот вечером мама приносила. Ну конечно плохо было и голодно, что тут говорить. Но вот как как вот, тут в блокаде, конечно, описывают, конечно такого не было. Не было такого. 

– А страшно было… Ну, мама очень боялась?

– Боялась что ее…это самое… В смысле…
– Ну и войны и вообще?.

– Ну мы были в эвакуации вообще-то.

– Да-да.

– Дело в том, что люди жили вообще-то говоря, текущим моментом. Вот трудно сказать. Вот если на войне и стреляют над твоей головой – это текущий момент Здесь действительно… А если живешь, это… так сказать в Новосибирске, это далеко-далеко от фронта… конечно, читая все эти сводки, прямо переживаешь и все… Но вот не то что вот так вот, как над головой над твоей. Такого не было вообще-то. И вот и у меня и вроде бы такого голода не… не знаю, не помню, чтобы я так… Вот сладенького хотелось все время, действительно хотелось там. Вот то, что я запомнила эту конфету и сахар, это самое… кусок сахара – это говорит о том, что недостаток был вообще-то. Недостаток, но вот то что,. вот все время как вот здесь вот 125 грамм получали в Питере… Ну вот это… такого не было. Потому что все-таки чем-то заполняли желудок свой. Жмыхи всякие там были. Грызли с удовольствием, вообще-то говоря. А когда кончилась война, то, значит, это самое, конечно, бегали по улицам, так все радовались там это… обнимались и давали такую сладкую водичку белую. Как бы… считалось молоко сладкое. Но это наверно соя была так… белая. И вот так вот давали, вот я помню. Вот как газировку, да, продавали в Питере, там и у нас были такие вот тоже колбочки… стаканчик этого белого напитка. Белое молоко сладкое. Вот это я помню. Ну, радость конечно была. Радость была, ну что тут говорить.
Радость была очень большая. 

– А мама отца тогда не вспоминала?

– Дело в том, что ведь, Катя, нам сказали, 10 лет без права переписки. И все время, вообще-то говоря,  думали, что вдруг…это… все-таки жив… И говорят, что нет вот это, нет. Ну в общем говорили, что вроде их расстреляли. Но точно-то не было известно. А вдруг он жив, вообще-то говоря? И даже, когда я вот сюда уже приехала, вот мне было… я там в 6-7 классе была, я все время думала: «Может  быть отец? Может быть, отец возникнет?» И вот, помню, даже такой момент был, вот я сижу в трамвае, напротив какой-то мужик, ну лет 40 - так вот, - и так на меня смотрит внимательно. И я на него смотрю, я думаю, -господи может это мой папа? – может быть это мой папа? Он смотрит на меня – я на него смотрю... Потом это… была, по-моему, зима… Я, значит, это… стала в трамвае выходить к выходу а он вдруг за мной, вдруг задирает мне пальто…и вот так вот. Ну педофил какой-то был. Вот так я… Я прям сразу затряслась вся, выскочила. А у меня был момент, что папа. Он смотрит так на меня, что папа… Вот так… Я помню этот момент вообще-то. То есть все время была мысль, что а вдруг папа, вдруг приедет. Не все время, нет, периодически. Дело в том, что живешь текущим моментом вообще-то. Вот нельзя сказать, что зацикливаешься на каких-то вот таких старых таких вещах. Когда начинаешь вспоминать, то иногда можешь усиливать вот этот момент. Но во время жизни – как-то нет. Но периодически вот так вот было… Вот я думаю,  господи, это папа, (пониженный тон) неужели это папа (отдельно-) живой. И так смотрю тоже на него. (с презрением) А он уже подумал, что я уже тоже ему какой-то знак подаю. Ужасно вообще-то просто. Тут меня сразу так…это… отвратило. В 6 или в 7 классе было. 

– Мама тоже думала.. Мама тоже надеялась?
– Я не знаю вообще-то говоря.

– Вы не разговоривали?

– Наверное, – нет. Вообще, то, что я хочу сказать, я с мамой разговаривала иногда, но ведь тоже(-твердо), между прочим, не было такого, чтобы мы садились и говорили: «Вот давай сейчас вспомним прошлое». – Такого не было. И поэтому мама вот иногда вспоминала и говорила – выборочно было. Но не то, что вот, например,… Вот если бы она взяла и стала писать… Я между прочим вот взяла и написала вот 2 книги вообще. Но дала вот своей внучке, она сказала: «Я на компьютер введу»(улыбается). Но не тут-то было и теперь она не может мне отдать, и я сама не могу получить, я даже не помню, где я кончила. Кончила я вроде бы окончанием института что ли. Я там все подробно вот так.. писала... А теперь я уже я просто… стала писать вот ну… периодами просто – правозащитное движение, роль работы в моей жизни… Вот так вот стала просто писать. Вот тут вот у меня есть в книге. Вот. А вообще вот самое мое, вот так сказать, вот… прямо… расстройство и вообще… и так… что я не могла сделать…– я с бабушкой, папиной мамой, не могла говорить. Вот так вот Она, значит, вот… ее сослали в Андижан, когда мне было 5 лет. Значит… ну, я-то помнила ее – она вот со мной сидела, все…,  кормила меня. Вот. А потом, значит, что было… Потом она в 58 году или в 59 приехала и она жила с нами. Но тогда было так –  у меня работа и плюс сын и, так сказать, там муж, мама... Мы жили, так сказать, в одной комнате. Там вот бабушка… и все эти… И в общем, это настолько было… Вот тогда еще няню еще взяли. Няня же еще тут же жила какое-то время. И поэтому, вот сказать, что вот так сесть и поговорить – ну просто, ну, вот не доходило. И бабушка тоже вот как-то так… Меня на Вы называла. Да… Вот так. И я тоже – «бабушка» так… Но Что-то как-то… Ну не было …вообще вот. Я могла бы поговорить, например, о том… о папином детстве. Я даже не знала… Вот только недавно узнала, что оказывается ее муж был вообще в сентябре тоже расстрелян. Я думала, что они в Андижане были – что бабушка, дедушка, и вот этот самый… Владислав были в Андижане. Нет, я не говорила с ней, не говорила, не могла. Хотя она… вот на дачу мы ездили… Вот Андрею 6-7 лет было…а.. даже 3 года было. В общем, несколько лет... Потом ей дали комнату отдельную, но на дачу мы ее все равно брали. То есть она с нами была. То есть я могла говорить. Но, во-первых, как-то все время суета текущих проблем. А во-вторых, вообще-то как-то не было вот привычки как-то. Ну не знаю. Не моя…

– Не родные как?

– Да, как не родные вообще-то говоря. Она мне все «Галя, Вы…». Ну я не могла так. Надо было обнять, как-то сесть… Но у нее характер был такой тоже, такой отстраненный… не то что открытый. Она вообще была  командир в доме. Командовала. Там 3 сына в доме было, муж, как бы трое… четверо мужчин было в доме. Она так… твердой рукой вела все это.. хозяйство.

– А она когда умерла?

– Она умерла… сейчас, минуточку…

– А как ее звали?

– Мария Казимировна. Ой.. (вздыхает) Сейчас один момент… Ну, не знаю вообще-то. В 65-67 вот так…Я хожу каждый год, регулярно хожу на кладбище… но надо будет все это записать..

– А где она похоронена?

– Она похоронена на Красненьком. Она похоронена, вот я говорила, что там она и рядом ее сын, Александр. И рядом девушка, 17-летняя. Вот я как раз была - смотрю, там у 17-летней девушки покосился крест… При чем бабушка так гордилась, что дубовый крест поставлен у дяди Саши такой крепкий. Он подгнил внизу, но мы так немножко его опустили. И бабушка, дядя Саша, тут вот эта девушка.. Толстикова Татьяна… и, это самое… и покосился… Я всегда убираю ей тоже могилу, так… чтобы не было листьев и прочее. Но тут крест покосился… Никто наверно не ходит.

– А часто Вы к ним ходите?

– На могилу я хожу вообще-то раза 4 в год. Я на Пасху, перед Пасхой обязательно хожу, потом я хожу перед Троицей… Троица, Пасха. Потом вот на день смерти мужа –, значит, мы тут ходим целой компанией вообще-то много…Вот.. Институтские друзья, они вообще как-то - они очень уважали Илью. И вот мы собираемся, человек 5, и там сидим. По 5-6 часов сидим на кладбище. Я вначале приглашала их после кладбища домой, но они как-то не могли. И тогда я…вот там, значит, ограда… Я над оградой так эти… Дождик иногда бывает. Это 13 августа. Вот так я расстилаю, это самое… такой большой-большой полиэтилен, так на ограду это… закрепляю и мы сидим вот так… 5-6 часов. Сидим-вспоминаем. Ну я много приношу продуктов так. Тележку тащу. Чай-кофе потом пьем. Вначале там что-то… закуска, вино. И так вспоминаем. Фотографии его, письма… Вот это вот - 13 августа – это мы ходим обязательно. Ну и потом осенью, чтобы убрать все. Вот так вот. Ну, раз 5-6 я на кладбище хожу, на Красненькое. Вот 4 места там – вот это.. где Илья там  с это самое… с бабушкой моей, дедушкой и мамой. Потом там тетя с дядей. Потом  вот эта бабушка Мария Казимировна. И потом 2 тети еще. 4 места. Убираю листья там... Сажаю..

– Тетя с бабушкой и кто еще?      

– Нет, значит, это самое… Нет, на одном месте, на Красненьком кладбище – там Илья- муж, мама, и бабушка и дедушка мамины. На втором месте там тетя и дядя. На третьем месте – бабушка Мария Казимировна и дядя Саша. И на 4ом месте – тоже 2 тети. Было четверо детей вот у бабушки. 4 девочки и 1…и 1 этот самый… сын. Но сын на Северном кладбище. Я туда, к сожалению не хожу. Туда ходят его как бы… дети (вздыхает)

– Отца вспоминаете?

– Кто, я? Когда? 

– Я вообще-то хожу на Левашовское кладбище каждый год. Каждый год, значит, 30го наша ассоциация репрессированных… Мы, значит, это самое… автобус идет, и мы едем на Левашовское кладбище. Там, значит, это самое… панихида обычно бывает там. Ну, кто-то говорит речи всякие. А потом мы цветы возлагаем. Вот так вот. Там я, значит причем… возлагаю цветы и у православного так… и у польского тоже… Польский там особый памятник стоит, красивый такой. Опущенный крест. Но в этом году вообще-то… Это, значит, 30 октября… А в этом году 22 октября на меня в парадной моего дома очень сильно напали вообще-то говоря. И меня просто исколошмятили всю. Вот так вот. Напали… 

– Прямо здесь?

– Здесь прямо. Потом я даже боялась выходить. Вот если хотите (пододвигает листок бумаги) – у меня есть вообще-то говоря… Но это так – описание как и что там было. это.. Что я там видала там, смотрела. В общем ужасно, я потом после этого боялась. Меня это… в скорую помощь отправили там
 и прочее. Поэтому я вот в этот  раз 30 октября я не могла, потому что я  была избитая. У меня лицо было все синее, в гематомах вообще. Просто страшное было лицо.  


– Ужас. А когда Вы узнали  об отце?.. Ну почему Вы стали ходить.. На Левашово почему Вы вообще стали ходить? Вот расскажите…

– Почему я стала в Левашово ходить. Ну Андрей у меня, он, значит,… поскольку правозащитным движением занимался, то он знал, вообще-то говоря, что там это… как бы… есть. Но там не только в Левашово, там и в других местах. Но мне вот сказали, как будто бы что скорее всего в Левашово. Потому что там в нескольких тоже местах... И когда только открыли вообще… Вот первая была от «Мемориала»… поездка туда на автобусе, мне, значит, вот это самое… вот как бы… Андрей сказал, что меня возьмет. И я туда поехала. Но какой год я точно это… не помню вообще-то говоря. Но это еще первый… Еще накануне. Накануне еще было в газете, что там какая-то корреспондентка вот так вот… фотографировала… и там у нее чуть ли не фотоаппарат отняли. А тут они вот в первый раз открыли вообще-то. Там еще собаки были, вообще все это... Вот. И вел вообще… вот эту… вел… вот как бы… ну эту… экскурсию там… по этому… Левашовскому кладбищу… нас провел из КГБ… какой-то мужик. И вот что я запомнила, у него вот так вот руки тряслись. То есть он как бы боялся наверно, чувствовал вину свою. То есть вот так вот. И вот помню.. Как-то сейчас вот идешь – и как-то все утоптано и все… , а тогда вот так вот… -
прямо ясно вот так было такие… ага, вот такие места – вроде дорога, все… Тут, значит, тупик… И вот так вот… И эта проседает… земля… Вот это, значит, эти были… Ну вот так вот…То есть… это я так сказать очень вот… Вот как только открыли вообще его. Точно я не помню какого… какого этого… года, но только открыли. А потом, значит, вот я вступила в «Ассоциацию репрессированных», не «Мемориал». Вот есть «Ассоциация репрессированных», а есть «Мемориал», да.  Вот я в «Ассоциации репрессированных». И там, значит, вот... это самое… каждый год вот нам звонят и говорят, что, значит, вот это… автобус. Причем он идет даже… по районам. Вот это самое… у нас Выборгский район, у администрации…эээ… районной собираемся на… это самое… Около здания администрации Выборгского района. Вот.  И там нас туда возят туда – обратно. Там нас кашей кормят (смеется). 

– А там общаетесь с кем-нибудь? Как, играет роль то, что народу много?..

– Ну… я, вообще-то говоря, надо сказать, что я, вообще-то говоря, мало общаюсь. Я знаю вообще-то там… вот этих.. Ну там собрания иногда бывают же … Вот я говорю, по «ассоциации репрессированных». С «Мемориалом», я, честно говоря, не общаюсь, вообще-то говоря… как бы… совсем. Хотя там тоже бывают всякие там мероприятия…там можно… Там, где… это самое… мероприятия где… я имею ввиду…  вот на Разъезжей, да. Там вот они работают с репрессированными. Потому, что архивный «Мемориал»… Вот где…  на Рубинштейна… Там они же мало работают с репрессированными. А там вот это… Вот при чем было, когда мы только записались в репрессированных… Это какой был наверно… Конец 80х или начало 90х годов, да. Тогда было как раз вот эти… вот эти самые… карточки там. Не было совершенно продуктов, да. Вы не помните это? Вы какого года рождения?

– 88.

– смеется. Ну в общем, короче говоря, тогда было жутко, вообще-то говоря. С продуктами И вот эти.. «Ассоциация репрессированных» и «Мемориал» тоже. Они как бы даже конфликтовали немножко. Вот. И причем даже были… что если записался в «Мемориал», то нельзя в «ассоциацию репрессированных». Почему? -Потому что тогда давали очень много гуманитарной помощи. Очень много. Давали просто там по 10 килограмм там…, по 2-3 ящика этих самых… вот всякие консервы там…вот эти вот… ээ…там… В общем, короче говоря, очень много помощи оказывали. И поэтому… И поэтому вот  так вот. Даже, помню, было собрание и там сказано, - вот наш… этот самый… наш участвующий в «ассоциации», записанный, он записался и в «Мемориале». И поэтому мы его исключаем (смеется) из «ассоциации». То есть вот так вот, короче говоря. Ну вот. Но я как-то в «ассоциации» записалась и так… и здесь… Ну вот они мне звонят иногда… Там какое-то мероприятие чего-то там, какая-то культурная программа там или собрание какое-то – я хожу. Но так вот сильно вообще-то… я не участвую вот в этих… Ну  так чтобы… что-то такое делать…           

– А на Левашово Вы приезжаете… и что? Ну вот если Вы не очень общаетесь, то что Вы делаете?

– Нет, ну это самое. Ну, там же все время мероприятия идут вообще. Нет, и потом Выборгский-то район, он общается. Мы потом там отдельно где-то собираемся там, что-то выпиваем там. Иногда в автобусе прямо. Ну, а вообще-то говоря, там так – там, значит, вот когда мы приезжаем, то там службы же идут. Вот служба идет… Значит, вначале там.. ну кто-то говорит там… от «Мемориала» – приветственное слово. Потом, значит, там иногда там от администрации города  говорят что-то… слово. Потом, значит, возложение венков идет. Значит, там… Венки, цветы, значит… большие такие иногда… Потом, значит, священник…это самое… проводит службу. эээ… Потом собирают… эти самые…  листочки…  кого помянуть. Вот так пишем и даем. Потом, значит, я перехожу вот тут рядом же… Вы были там на Левашово?

– Нет.

– Там если входишь, набат такой большой. Вот как-то исполнилось 90 лет, вообще-то говоря, папе. Это было 94 год. И мы с мужем туда пришли. И я, значит, взяла и думаю… сама буду звонить в этот набат. И вот стала звонить-звонить-звонить. Думаю, память папе – 90 лет. Это я одна приехала. В апреле у него день рождения. Ну вот… И это самое… Вдруг кто-то прибежал там из этой… из охраны – как это?! Вы не имеете права! Я говорю,- ну как я не имею? Вот у меня годовщина папе, - я поэтому… -Не имеете права! Это только… Но когда… вот это самое… когда мероприятия, то тут вообще-то можно вообще… подходить… из автобуса. Несколько автобусов, очень много автобусов. Причем напротив, вот, значит, с одной стороны- шоссе вот это, вот Левашово за забором. А с другом стороны там вообще-то – воинская часть. И близко к шоссе там поставлен памятник «Молох Тоталитаризма».  И вот. Я и туда еще иногда цветы кладу. Вот. Страшная такая скульптура металлическая там. С заклепками как бы.. Такой конструктивизм открытый… Вот. И, значит, когда мы выходим из автобуса, то мы, значит, так это… медленно идем вот к этому… вот проходим этот набат и идем, - тут самое близкое, это вот православный камень и крест. Камень и крест. Ну и тут вот идет служба. Потом недалеко, совсем близко – здесь, , значит,польский. Видно, очень много поляков было. Польский крест. И там всегда ксенц, ксёнц, значит. И он там.. там тоже облачение у него. И он тоже ведет службу. Ну, я не понимаю вообще, но стою так. Стою. А потом… А потом там, значит, это самое. Там очень много – там есть украинцы, белорусы там, с Алтая там, ассирийцы даже. Ну, в общем, кого только нет. Да, евреи. Вот я еще хожу… вот еврейский крест. Думаю, все-таки вот муж там... Хотя он… (смеется) и в другом концлагере был. Но все-таки, значит… Туда я тоже цветы кладу. Там шестиконечная звезда там, потом это… рука такая… Вот. И так это… кругом обхожу. Там одна.  Или там 2-3 человека. А потом…. как бы мы… это самое… Вот Выборгский район просто… вот отдельно как бы… собирается там… иногда просто это.. на какой-то скамейке там. Там кто – что приносит вообще. Иногда, да… Главы администрации иногда вот приносят там пироги такие… большие…вот эти самые там… ну что-то такое… какую-то закуску. А иногда просто входишь в автобус и там в автобусе, вот начинается там что-то… выпивать, вспоминать вообще. Ну, в общем, администрация Выборгского района тоже вот принимает участие. Ну, вот автобус наш… А вообще автобусов много бывает. Целая кавалькада вообще-то. Очень много автобусов. И там.. И плюс еще, это самое… там милиция сопровождает, скорая помощь сопровождает. То есть вот так вот. Однажды я там… между прочим, мы с одной женщиной застряли и автобусы все уехали. Было такое дело… И вот мы так это… там… А мы с мужем вообще-то ходили и одни. Там вообще-то автобус ходит, но редко очень ходит. Вот. И мы так это… что-то заметались-заметались. А тут милиция приехала на машине, – вы что? – Мы остались. Ну давайте, - говорит, мы вам отвезем. Они нас до метро отвезли, до Озерков. Так что вот так вот.
– А у Вас там нет таблички памятной?

– Нет, таблички нет вообще-то, да. Поэтому я вот так вот это… считаю, что хорошо бы там установить  какую-то стелу, чтобы там всех этих… Там что-то 40 или 50 тысяч, да… вот говорят, там… похоронено. Ну вообще там как бы иногда вот и говорят, что может и не так, может на Ковалево вообще, иногда там… не у всех  точно… Но мне вот сказали… мне вообще вот… в этом… в КГБ сказали, что в Левашовском вообще. Ну… Точно или не точно – не знаю. А Андрей говорит, что может и нет вообще. Сейчас же в Ковалево же будут строить комплекс большой. Интересно вообще-то говоря. Я думаю, что вот это вот… встал вопрос о строительстве этого комплекса… в какой-то степени Катынь, вообще-то говоря, подтолкнула. Потому что, чтобы помириться с поляками, нужно было сказать, что это было не национальное… именно вот это… уничтожение людей, а это было общее... И поэтому они рядом с Катунью там еще… устроили мемориал как бы… жертв репрессии наших вообще. Вот так - поляки, наши… И поэтому и как-то… И поэтому, вот, наверно, и в Ковалево тоже вот как-то стал немножко… это… продвигаться этот вопрос. Потому что раньше, между прочим, больше… больше вообще льгот и больше… как-то внимания было вот… узникам концлагерей. Мало того, что им платили там еще и пенсию немецкую в марках вообще, им еще вот льготы были там…бОльшие льготы… там им платили. Там по льготам. Им федеральные были льготы, а репрессированным ничего не платили. Потом стали репрессированным тоже платить,  как бы пенсионерам доплачивать. А вот этим вообще… больше вначале было. Хотя им, я говорю, и немцы оказывали внимание, но и в то же время и наши… То есть больше их уважали, чем своих собственных. Потому что свои собственные – тут скользкий вопрос, вообще-то говоря. Еще живы те, которые там принимали участие. Особенно в последнее время. Поэтому так… Как-то немножко… на полутонах. А эти да… – (чуть тверже) немцы, фашисты. Ну, а теперь это вроде вот так вот это восстанавливается. Ну, и хорошо, если там все наверно будут написаны в Ковалево, или нет? Это же общий, по-моему, памятник.

– По-моему да.

– Там наверно общий будет – Ленинград и Ленинградской области. Будем надеяться. Давайте чаю попьем?

………

– Я еще хотела спросить… Вы сказали, что у Вас сестра была. Только одна сестра?

– Двоюродная. Нет, у меня еще есть…
– А, двоюродная. Расскажите немножко про родственников. 

– Ну родственники такие. Значит у меня…ээ… , значит, у меня… У меня 3 тети – Елизавета, Елена и Мария. И мама- Альбина. 4 сестры было и брат Эдуард. 5 детей было у бабушки с дедушкой. Дедушка вот работал клепальщиком на Кировском заводе и занимался… революционной деятельностью. Стачками в основном. Ну и я сказала, потом его в черные списки занесли, его не брали никуда. И он там такой работой… случайной занимался. Вот. Бабушка была как бы домохозяйкой. 

– По маминой линии, да?

– Да, по маминой. Значит, ээ… Ну…ээ…Тетя Мария, она была старшая вообще-то. Тетя Мария была старшая… Ее муж, Николай Кудрявкин. Он занимался тоже революционной деятельностью. Он на Кировском заводе… в Кировском районе, он там стачки организовывал, ну такое…. революционное движение.. молодежное. Вот. Его в книгах поминают как, так сказать… революционного… деятеля. Вот. Его в 34 году посадили. Значит, в 34 году посадили его. Но посадили его так – судили и выслали его на Восток, на Лену. Река Лена. С ним поехала его жена и вот моя…ээ… сестра двоюродная – Нина. Ей было 4 годика. Там они, значит… как бы…этот самый… Дядя Коля работал где-то кассиром на поселении. Тетя Мария… там что-то… свинью откармливала. Ну, короче говоря… Нина там вспоминает как они плыли по Лене… Там такие крутые берега. И там… там, когда наводнения были, там дома просто плыли там, там сараи - по воде. Вот. В общем, у нее такие впечатления. И все время у нее желание туда приехать. А потом в 37 году так было – что снова судили этого дядю Колю и уже, после этого… уже после этого,  так ск… после этого, они уже не встречались. После этого, значит, были такие сообщения, что его куда-то в рудники направили работать. В рудники направили работать, и в общем-то, короче говоря, тетя Мария уехала оттуда с Ниной. Они зарезали свинью – продали, , значит, купили билеты и отправились вот… В Питер вернулись к бабушке. Так что вот так вот. Это то, что пострадали,да… эти… Поэтому мы, когда с Ниной были на елке, то как раз мы и были  как бы дети…этих…  врагов народа. 

– Нина – это их дочка?

– Да, Нина – это их дочка, это моя сестра, двоюродная сестра Ну, а остальные… Тетя Лиза, она работала врачем, здесь в Блокаду жила. Ну, и она рано умерла. Поскольку в Блокаду… Ну, и там было, видно, недоедание и прочее. Вот. Лелюшка тоже так особенно… ее там…. она была еще маленькая, в 9 классе, до войны. Ее как ребенка эвакуировали, и он одна там жила в Челябинске. Ну, потом она повзрослела, там замуж вышла, приехала с мужем сюда. Дядя Эдя, он был на войне. И его забрали в плен. Он был в плену долго. Потом, , значит, когда кончилась война, он, значит, в Германии был там и он занимался… короче говоря, парапоциями. Короче говоря, он инженер был, поэтому там он… по репарации…. они грузили… ээ…должны были переправить оборудование завода сюда к нам, в Ленинград. И он писал, что.. .он, значит, там… вот мне купил там. Ну там ему какие-то марки дали, деньги… там было легко купить тогда… Он купил мне… , значит, я была еще тогда, ну… в 5 классе была тогда, да… или 6… , значит, купил мне там боян и голубое платье… он писал, (улыбается), что вот он приедет, и он мне это привезет - голубое платье и баян…  почему-то. У меня папа был очень музыкальный вообще, поэтому вот у меня все время было стремление… что вот что-то научиться, научиться, так это и не получилось. Но вот мне дядя Эдя  вез это. Мы, значит, ждем его, ждем его. Вдруг стук в дверь – и входит… дядя Эдя, в опорках. Вот такая солдатская одежда (показывает на себе), вся, так сказать, затасканная, сзади, значит,. рюкзак- тощий такой. Там, значит, полхлеба и луковица. Оказывается, когда они ехали с этим оборудованием по территории Польши, , значит, ну короче, красный свет им дали, поезд остановился. И вот эти самые… грабители-поляки на них… напали. Но оборудование они, конечно, не брали, это им не надо. Но вот то, что они везли с собой, - ну шерпотреп какой-то мелкий, - все абсолютно забрали; форму сняли.. вот со всех. Форму сняли вообще – они были в одних подштанниках. И потом, значит, когда уже они до следующей станции доехали, там им дали вот это обтрепанное такое солдатское обмундирование. И так они и приехали. Вот. Его, значит, взяли. Он работал на Кировском заводе. Ээ… Его значит… хороший он был инженер… Я помню, вот задача у меня была, - вот я говорю, я никогда не обращалась за помощью, - но вот однажды я к дяде Эде обратилась – мне по геометрии было не решить задачу… что-то… в 7 классе. Он так посмотрел… И сразу сказал – 35 градусов ответ (смеется). Я говорю: «Ну, дядя Эдя, ну как это?». А он: «А я не знаю, но 35 градусов (смеется)». Потом в результате, я уже, так сказать, уже подгоняла этот самый… чтобы по 35... В общем, он очень был талантливый. Был завотдела. Потом стали репрессии. Он был в плену. Его вызвали. Значит, начали… А он был, между прочим, этот самый…  член партии. – Как это так, член партии был в плену?! в плену был…Это такой позор!! И он в обще-то там… там что-то нагрубил и бросил билет свой. Вот так. Бросил билет свой. Ну, его, конечно, из партии исключили, сняли, значит, с завотдела, но инженером оставили. Так уже… ну оклад маленький стал вообще-то. Вот так… А он был очень способный, вообще-то говоря... Вот так вот – что касается репрессий и войны. 

– А был еще кто-нибудь партийный, кроме…?

– Папа был беспартийный мой. Он, между прочим, вот перед тем, как это самое… я не знаю, я тут писала или нет… что мама говорила, да, что его вот так вот вызывали и говорили там – что там говорят все эти окружающие… Он говорит: «я говорю только по рабочим темам с ними». То есть вот так вот. Когда начали поляков… вот так брать, - не всех сразу взяли, а так… постепенно, вообще-то говоря. И, когда мы смотрели дело, то вот на папу как бы сказал один… он 20 человек назвал… И папа был последним. Вот так вот. 20 человек он назвал. Ну.. Ну вот, а дедушку… вот только что мы это самое.. вот…обнаружили… что дедушку там… буквально через 2-3 недели. Видно, он сразу сказал «да», потому что уже и в возрасте человек наверно… там пытки… Тогда же принято было решение, что… разрешили пытки применять. Вот так вот. И, видно, их там… били вообще-то. (занижение голоса) Бедные вообще-то просто. Я так смотрела папины эти самые… подписи… Надо будет еще раз… (уже громко) И я поэтому хочу, значит, вот сейчас, значит,…  вот это… Андрей тоже сказал, что он это… мне поможет, если у него будет время, - а времени, конечно, нет как всегда… заказать в КГБ дело по дедушке – вот что… что его там…что ему вменяли.. Папе вменяли террористический акт диверсионный. Ну в общем, ну такая глупость честное слово просто, честное слово. И потом еще у меня есть вот такая мечта -  я когда-то не могла это дело организовать. Дело в том, что папа кончал Технологический институт, да вот.. наш. И там как раз вот было что-то… не помню сколько… 250-летие… или какой-то юбилей этого…  института… очень, так сказать, уже дост…институт… или 150 лет… не знаю… В общем, короче говоря, мне, значит, там как бы позвонили и сказали, что, значит, вот у них там тоже должны…это самое… какую-то… книгу сделать про… про этих самых… про…ээ…. репрессированных. Ну и я дала вот то описание, которое и я вот и Вам дала. Вот это. И они сказали, что они, вообще-то говоря, обнаружили, что были дела, и про папу тоже, в архиве центральном. Но это надо… очень сложно… это ехать куда-то там… далеко очень надо и там заказывать. Потом, значит, приехать – взять этот заказ, - они куда-то пересылают, где-то в центр города… там около Литейного. Потом, значит, можно будет почитать это. Но я вот так и не смогла вот это самое… организовать. Сейчас я покажу фотографии…Я как раз сделала для вот этого сборника в Технологическом.    
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